



Universidad de Buenos Aires



FACULTAD DE PSICOLOGIA

Redacción y compilación

Lic. Graciela Giuliano.

Diseño y digitalización

Lic. Lucila Aranda.

Biografía del Dr. Horacio. Piñero.

(1869-1919)

Nacido en la Ciudad de Buenos Aires el 12 de marzo de 1869, se graduó en el Colegio Nacional Central, ingresando a la Facultad de Ciencias Médicas de Buenos Aires en 1886, cuando sólo contaba con 17 años de edad, obteniendo el título de Médico en 1892, donde forjó una carrera que le permitió revelarse como una de las mentes más brillantes de su época. Se desempeñó como interno en el Hospital de Clínicas mientras concluía su tesis: “Observaciones Clínicas y el estudio práctico de la semiología y el diagnóstico”, ejerció su profesión en el Hospital Rawson y la docencia en el Colegio Nacional Central. Lo cual lo llevó a montar un primer gabinete de Psicología Experimental en ese ámbito en 1898. Fue comisionado al Instituto Pasteur de París, para estudiar la enseñanza de la Fisiología, a su regreso de Europa fue designado Jefe del Laboratorio de Fisiología de la Facultad de Ciencias Médicas y profesor suplente, embebido en las teorías médicas contemporáneas, se especializó en Fisiología y Psicología Experimental, introduciendo la primera metodología clínica basada en la observación experimental en medicina. Fundó en 1901, en la Facultad de Filosofía y Letras, el Primer Laboratorio de Psicología Experimental del país y el segundo en Sudamérica, cuando sólo había siete en el mundo, siguiendo los pasos emprendidos por Wundt en 1879, en su laboratorio de Leipzig. Introdujo una pedagogía basada en la Psicología Experimental desde los primeros cursos de la enseñanza media en 1899 y la superior en 1901, extendiéndose a la normal y especial en 1904, por Decreto del Ministro Joaquín V. González. Participó con éxito del Congreso Internacional de Psicología en Montevideo, fue invitado a disertar como conferencista en la Sociedad de Psicología de París, participó en el Congreso de Medicina de Madrid. Fue Secretario y Director de la Asistencia Pública de Buenos Aires. Fundó junto a Ingenieros y de Veyga, la Sociedad de Psicología de Buenos Aires y fue el primer presidente de la misma. Entre 1908 y 1909 fue presidente de la Asociación Médica Argentina. Se desempeñó como consejero en el Consejo Directivo de la Facultad de Filosofía y Letras. En el marco de los festejos del “Centenario de la Revolución de Mayo”, organizó y presidió el **Primer Congreso Internacional de Ciencias Psicológicas de Buenos Aires**, y al fundamentarlo, definió el campo de la Psicología con las siguientes palabras: “...bajo su amplia bandera caben todos los estudios que tengan alguna relación con la vida del espíritu; desde la estructura más fina del sistema nervioso primitivo, seguido a través de la filogénesis y ontogénesis, hasta los complicados problemas que plantean las exigencias de la vida civilizada en las sociedades modernas”. Se destacó como miembro de la Academia Nacional de Medicina, del Instituto General de Psicología de Francia, de la Sociedad de Psicología de París y de la Sociedad de Psiquiatría de París, entre otros.

Fundó en 1898 el Primer Laboratorio de Psicología Experimental en Buenos Aires, en el Colegio Central, trasladándolo en 1901 a la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Lo dotó con aparatos adquiridos en Leipzig, Alemania, así como en París, provenientes de las casas Zimmermann, Boullitte, Gaiffe, Verdin, y de otras capitales europeas. Llevó adelante la enseñanza de la Psicología Experimental, entre 1898 y 1919, año de su muerte. Publicó en una compilación de dos tomos, los trabajos elaborados por alumnos y docentes de su laboratorio con



Universidad de Buenos Aires



FACULTAD DE PSICOLOGIA

motivo del “Centenario de la Independencia”. Impulsó la inclusión de la “Sección Ciencias Psicológicas en el Congreso Científico del Centenario de la Revolución de Mayo”. Y al fundamentarlo, definió el campo de la Psicología con las siguientes palabras: “... bajo su amplia bandera caben todos los estudios que tengan alguna relación con la vida del espíritu; desde la estructura más fina del Sistema Nervioso Primitivo, seguido a través de la filogénesis y ontogénesis, hasta los complicados problemas que plantean las exigencias de la vida civilizada en las sociedades modernas”. Su infatigable trabajo permitió un floreciente desarrollo y arraigo de la Psicología Experimental cuando se iniciaba el nuevo siglo. Piñero fue también maestro de Bernardo Houssay quién perteneció a su cátedra entre 1909 y 1918. Autor de innumerables obras, se conservan en nuestro museo entre otros, dos tomos que recopilan los trabajos realizados en el Laboratorio, reunidos y publicados con motivo del Centenario de la Independencia. Entre sus discípulos se destacan: Bernardo Houssay, Enrique Mouchet, Frank Soler y José Alberti, que al decir de Osvaldo Loudet continuaron los pasos emprendidos por su maestro. En 1919, cuando aún no había cumplido 50 años, muere a causa de una enfermedad neurológica. Su labor fue fundamental para que el país alcanzara el nivel que llegó a tener en la Psicología Experimental de aquellos años.